

UNE LETTRE DE M. L'ABBÉ H. R. CASGRAIN

A M. le Rédacteur

de la *Semaine Religieuse* de Québec,

Monsieur le Rédacteur,

Je réponds, peut-être un peu tard, à la promesse que je vous ai faite de vous adresser une correspondance de Paris.

Le savant académicien, l'excellent catholique, l'ami des Canadiens, M. Xavier Marmier, que je viens de quitter, me répétait une parole d'un homme d'état actuel, qu'il trouvait très juste : " L'église de France est plus puissante sous la troisième république que sous la monarchie." On ne se rend pas entièrement compte au Canada du prodigieux mouvement catholique, de l'élan religieux extraordinaire, de l'esprit d'apostolat qu'a suscité, dans toutes les classes de la société, la persécution poursuivie par le gouvernement républicain. L'époque est déjà loin où Lamonnais avait raison de donner à son fameux livre le titre d'*Essai sur l'indifférence en matière religieuse*. Aujourd'hui les conditions sont changées : il n'y a guère plus de tièdes ou d'indifférents : il n'y a plus que deux camps : on est ami ou ennemi, catholique ou anti-religieux. La France est un champ de bataille où se livre un combat acharné : chacun des deux partis déploie une activité dont ceux-là seuls qui en sont témoins peuvent se former une idée.

Vous concevez que dans une correspondance comme celle que comporte le cadre de votre *Semaine Religieuse*, je ne puis entrer dans de grands détails sur cet important sujet : je me contenterai de vous indiquer quelques faits. Les faits sont plus éloquents que les considérations.

Vous connaissez, mais au Canada, en général, on ne connaît guère le journal *La Croix*, que publient à Paris les Pères de l'Assomption. Et bien, c'est une puissance ! une organisation énorme qui a des ramifications dans toute la France. *La Croix* est un des exemples les plus frappants de l'enthousiasme religieux qui fait tressaillir, à l'heure actuelle, les âmes catholiques de la nation. *La Croix* a je ne sais combien de succursales sur toute la surface du pays. Vous serez étonné d'apprendre qu'il n'y a qu'une seule feuille publique : *Le Petit Journal*, qui ait plus d'abonnés que *La Croix*. Tandis que les grands journaux catholiques, *L'Univers*, *Le Monde*, ne tirent qu'à huit ou dix mille numéros au plus, *La Croix* tire à cent quarante mille ! Dans les seuls cabarets de Lille, il en-